

# La construcción social de los problemas ambientales en torno a la ganadería ovina de las tierras secas chubutenses: agentes sociales, sus interpretaciones y sus prácticas

---

Esta reseña sintetiza los principales resultados de la tesis de Doctorado en Ciencias Sociales de la Universidad de Buenos Aires denominada “La construcción social de los problemas ambientales en torno a la ganadería ovina de las tierras secas chubutenses: agentes sociales; sus interpretaciones y sus prácticas”.<sup>1</sup> Este análisis se llevó a cabo en las tierras secas de Chubut (Patagonia Argentina), donde la principal actividad económica es la ganadería ovina para la obtención de lanas, la cual históricamente se ha desarrollado de forma extensiva pero con un uso intensivo de los “escasos recursos naturales” de la región. Es una zona que presenta una compleja historia de vinculaciones entre los procesos productivos, ecológicos y ambientales que permite aportar a la comprensión de la relación sociedad-naturaleza en las zonas áridas de la Argentina.

---

1 La tesis, dirigida por Susana Aparicio y codirigida por María Marcela Crovetto, fue defendida el 17 de marzo de 2015 y obtuvo la calificación de Sobresaliente con recomendación de publicación.

La investigación<sup>2</sup> se enmarca dentro de los aportes de la sociología ambiental, el constructivismo social y la Ecología Política Latinoamericana. Analiza cómo en la construcción social de los problemas ambientales se articulan las interpretaciones y las prácticas de los agentes sociales, las visiones científicas y las definiciones oficiales que se presentan en las políticas públicas del Estado. Estos procesos de construcción se realizan bajo ciertas condiciones materiales, culturales y políticas que intervienen en la adopción de prácticas de producción y trabajo en la ganadería ovina.

Para llevar adelante los objetivos, se trabajó desde un enfoque metodológico cualitativo, utilizando principalmente entrevistas semiestructuradas realizadas a diferentes agentes sociales en toda la región de estudio: trabajadores, productores, intermediarios de mano de obra y de comercialización, funcionarios oficiales públicos y técnicos privados y públicos. Los datos fueron complementados con el análisis de fuentes secundarias (recortes de diarios regionales y provinciales, documentos de programas y organismos del Estado y de organizaciones privadas, normativas y estadísticas públicas) para contextualizar el caso de estudio y reconstruir los discursos y prácticas de momentos históricos previos.

La tesis está estructurada en una introducción (donde se desarrolla y justifica el problema de investigación), cinco capítulos y un apartado de conclusiones.

El primer capítulo presenta un recorrido crítico por las diferentes escuelas y/o corrientes de las ciencias sociales que abordaron la relación sociedad-naturaleza, dando cuenta de la evolución desde las perspectivas dicotómicas hasta los actuales enfoques en el estudio de la cuestión ambiental que plantean la interrelación y el condicionamiento mutuo entre la sociedad y la naturaleza.

El segundo capítulo caracteriza la situación actual de la producción ovina chubutense y los agentes sociales que intervienen en esta actividad.

2 Se realizó en el marco de una Beca Interna de Doctorado del Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas (CONICET) con sede en el Instituto de Investigaciones Gino Germani. Se enmarcó y contó con el financiamiento de diversos proyectos de Ciencia y Técnica: PIP 112-200801-02070 "Mercados de trabajo estacionales agropecuarios y desplazamientos territoriales, ¿circuitos migratorios estables o asentamientos definitivos?" y PIP 11220110100990 "Conformación histórica y movimientos poblacionales en los mercados de trabajo agropecuarios regionales" dirigidos por Roberto Benencia; y de UBACyT S058 "Trabajos, trabajadores agropecuarios y calidad de vida" y UBACyT CS0625 "Los Trabajadores agropecuarios transitorios, ¿mercados de trabajo migrantes o locales?", dirigidos por Susana Aparicio.

La “crisis productiva” generada por el espacio restringido para la colocación del producto, pero con una demanda centrada y exigente por lanas finas y una tendencia hacia la valoración de la ética y “sustentabilidad” detrás de la producción, plantea nuevos desafíos para los agentes sociales, a la vez que estimula en algunos agentes a adoptar cambios en las formas “tradicionales” de producción y trabajo en la ganadería.

El capítulo tres analiza las interpretaciones sobre los problemas ambientales de los agentes sociales de la actividad ganadera, partiendo de una reconstrucción histórica de las distintas etapas de la ganadería ovina, la ocupación del territorio y la apropiación de la naturaleza. En la actualidad, se identifican tres problemas ambientales vigentes –la desertificación, la sequía y el depósito de cenizas– que son interpretados de forma heterogénea por parte de los agentes sociales “laneros” y que llevan a la adopción de una multiplicidad de prácticas productivas y de trabajo. Pero estas interpretaciones y prácticas no están exentas de condicionamientos materiales, culturales y políticos que intervienen en su construcción y, sobre todo, en las posibilidades de adopción de estrategias productivas que contribuyan a mitigar, combatir o remediar los efectos negativos de dichos problemas ambientales.

Los distintos paradigmas y enfoques científicos que se han utilizado en la región para analizar los problemas ambientales ligados a la ganadería ovina en las tierras secas son desarrollados en el cuarto capítulo. Considerando estos marcos de pensamiento, se analizan las investigaciones científicas que se llevaron a cabo en la región, en las cuales se evidencian el carácter no neutral de los paradigmas científicos, sus relaciones con modelos de desarrollo o macroeconómicos y el carácter hegemónico de ciertas ideas científicas.

En el último capítulo se evidencia que, al igual que las ciencias, el Estado ha intervenido de distintos modos en la forma de apropiación, uso y división del territorio en la provincia. En el período actual, el Estado ha cobrado mayor visibilidad como regulador y sostenedor de la actividad lanera y como la voz “oficial” sobre la definición de los problemas ambientales, y también intentando contribuir a poner fin al avance de la desertificación y mitigar los efectos de la sequía y el depósito de cenizas. Pero estas definiciones también han sido objeto de cuestionamientos y disputas.

En el trasfondo de nuestro análisis se encuentran las tensiones entre producción y conservación en la apropiación y uso de la naturaleza y entre la capacidad de los agentes sociales para la reflexión y adopción de prácticas y los condicionamientos materiales. La tesis muestra que la complejidad de los problemas ambientales no puede ser abordada bajo enfoques reduccionistas o dicotómicos de la relación sociedad-naturaleza, ni bajo perspectivas que caen en el idealismo de sostener que son problemas sin base material o ecológica o que afectan a todos los involucrados por igual.

*Mercedes Ejarque*

CONICET